
«Одного осенило –
все подхватили, где 
случилось – туда и бе-
жим» – так действует 
команда специалистов 
социальных служб и 
общественников Таль-
менского района.

Ресурс межведомствен-
ного взаимодействия они 
усилили личной заинте-
ресованностью в успехе 
реабилитации семей из 
группы риска. Одна из раз-
работанных ими технологий, 
представленная в канун Дня 
матери на выставке-ярмарке 
инновационных социальных 
услуг, – уникальная.З  

Год назад многодетная 
мама Олеся Гавриленко, 
методист центра внешколь-
ной работы, возглавила 
районный женсовет. К делу 
подошла неформально, со 
своим пониманием миссии 
женщины. По мнению Олеси, 
человек счастлив, когда вос-
требован. По примеру мамы 
живут и ее собственные дети, 
школьники Даниил, Саша 
и Лиза.

– Я работаю с подростко-
выми организациями, а пото-
му знаю наперечет всех детей 
из группы социального ри-
ска, – поясняет собеседница. 
– Партнерство общественных 
организаций с Комплексным 
центром социального обслу-
живания населения налаже-
но уже давно, район активно 
работает по многим социаль-
ным направлениям. Но мы 
думали, что делать, когда че-
ловек не хочет выносить сор 
из избы. Так в «Однокласс-
никах» появилась тематиче-
ская группа женсовета. Там 
мы организуем семейные 
фотовыставки, конкурсы, 
консультируем мам, даже 
обратившихся анонимно. 
Делаем это не ради лайков 
и просмотров. Группа в соц-
сети обеспечивает контакт с 

жителями. Плюс работаем с 
комиссией по делам несовер-
шеннолетних. Главное для 
нас – вовремя подать руку 
помощи семье в социально 
опасном положении. Увы, 
примерно в 10% случаев от 
общего числа нуждающихся 
в помощи уже трудно помочь. 
Это статистика.

Теперь – о новом необыч-
ном проекте. Под опеку жен-
совет взял на первых порах 
35 неблагополучных семей. 
Девиз стартовавшей в ноябре 
акции – «Мы командой в дом 

придем, все в порядок приве-
дем», цель – научить женщи-
ну быть женщиной. Чтобы 
создать чистоту и уют в ка-
ждом доме, женсовет засучил 
рукава. Группа активисток 

после работы с тряпками и 
ведрами отправляется по 
известным адресам, размо-
раживает холодильники, 
стирает шторы, гладит белье, 
готовит еду. Учит тех, кого в 

нескольких поколениях рода 
по женской линии мамы и 
бабушки не научили вести 
хозяйство, заботиться о де-
тях. «Многие из наших подо-
печных просто не понимают, 
что счастье любит чистоту. 
И наш трудовой десант бу-
дет ездить, пока не наведем 

порядок в квартирах и голо-
вах женщин, от которых, как 
известно, зависит погода в 
доме», – оптимистично за-
веряют активистки.

С недоверием смотрю на 
свежий маникюр Олеси. А 
ведь у нее еще и свой дом, 
хозяйство, огород да кошки с 
собаками – подкидыши, ко-
торых трое детей Гавриленко 
готовы спасать день и ночь.

«Я не одна, у меня много 
помощниц», – парирует во-
жак женсовета. В команде 
– директор Комплексного 
центра социального обслу-
живания населения Инга 
Речкунова, медики, юри-
сты, педагоги, психологи. 
Необычную практику они 
намерены транслировать 
другим территориям. «Глав-
ное, чтобы душевный порыв 
был понят нашими собствен-
ными мужьями», – смеются 
дамы. К 

Такого аншлага Дом куль-
туры Тальменки не видел 
давно. На разных площадках 
одновременно проходят се-
мейные игры, ярмарка ин-
новационных практик «В 
фокусе – семья», презентации 
и мастер-классы. Настоящий 
семейный праздник! 

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
15 ноября Ветер северо-восточный,

3-8 м/сек., с усилением до 13 м/сек., 
небольшой снег, гололедица, утром 
местами изморозь, туман.

16 ноября Ветер восточный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 12 м/сек., преимуще-
ственно без осадков, гололедица, 
утром местами изморозь, туман.

Ветер северный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 12 м/сек., снег,

гололедица.
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Острые вопросы
По поручению главы региона Александра Карлина 

инициировано обращение в российское правительство 
на имя Дмитрия Медведева. 

В письме премьер-министра просят рассмотреть воз-
можность пролонгировать или реструктурировать кре-
дитные займы аграриев и предусмотреть последующее 
привлечение льготных кредитов, сообщает пресс-служба 
губернатора.

Ранее региональный Минсельхоз вместе с банками провел 
мониторинг по каждому заемщику и по платежеспособности 
аграриев. Основным своим кредиторам – Сбербанку и «Рос-
сельхозбанку» – представители сельского хозяйства края с 
ноября этого года по январь следующего должны будут вы-
платить 2,2 млрд рублей.

Также глава региона ведет с федеральным центром работу 
по возможной организации государственных закупочных 
интервенций. По словам зампредседателя правительства 
края Александра Лукьянова, наш регион стал первым в 
Сибири, где было инициировано такое обращение. При-
чина – низкие цены на зерно.

По итогам совещания у А. Лукьянова определены механизмы 
взаимодействия банков с сельхозтоваропроизводителями. 
Минсельхоз продолжает постоянный мониторинг ситуации 
с ценообразованием и кредитованием аграриев.

Алёна ИВАНОВА 

Жильё по душе
С 17 по 19 ноября в Барнауле в четвертый раз пройдет 

«Выставка новостроек». Посетители увидят макеты до-
мов и экспозиции построенного жилья, а также смогут 
получить консультацию специалиста, сообщает Госу-
дарственная инспекция Алтайского края. Все три дня 
на площадке будут действовать специальные цены на 
квартиры в строящихся домах.

В рамках выставки специалисты ведомства проведут 
практическое занятие «Как безопасно купить квартиру от 
застройщика» и расскажут, на какие особенности деятель-
ности застройщика стоит обратить внимание и что должно 
быть в договоре долевого участия, чтобы минимизировать 
риски.

Мария СТРЫГИНА

Красота рядом –
сохраним её

IX Всероссийский слет сельской молодежи стартует 
сегодня, 14 ноября, в Барнауле. Он будет проходить 
по 17 ноября. Главная тема этого года – сохранение 
природного наследия – основы развития сельских 
территорий.

В работе участвуют более 350 молодых людей из 56 субъ-
ектов РФ. Это руководители и лидеры некоммерческих ор-
ганизаций и объединений, реализующих социальные про-
екты в сфере экологии, работники краеведческих музеев, 
экологи, представители сельского и экологического туризма, 
управленцы в сфере природоохранной деятельности и др.

Они будут обмениваться опытом по реализации проектов 
экологического и познавательного туризма. Также в ходе 
дискуссий будут обобщены лучшие практики в сфере эко-
логии для их тиражирования в регионах России.

Среди других ключевых тем слета: «Природное наследие: 
возможности, угрозы, тенденции», «Сохранение и использо-
вание уникальных лесных экосистем России».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

14 ноября 1938 года, № 260
«В Барнауле в 1939 – 1940 годах будет построено огромней-

шее здание нового высшего учебного заведения – педагоги-
ческого института. Под строительство городским советом 
выделен участок, граничащий с центральной площадью 
Нового Барнаула, где намечено строительство зданий Дома 
Советов и театра.

Педагогический институт проектируется на 1080 человек 
учащихся при четырехгодичном курсе из пяти факультетов: 
физико-математического, естествознания, географического, 
исторического, языка и литературы. Строительство намечено 
осуществить в две очереди. Общий объем зданий педагогиче-
ского института будет равняться 125 000 кубических метров, а 
размер капиталовложений только по строительству составит 
около 9 миллионов рублей».

Капустные ярмарки
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  ГОД ЭКОЛОГИИ .

  ХРОНИКИ АП  .

Счастье любит чистоту

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

Купить сезонную плодово-овощную и сель-
скохозяйственную продукцию можно на 160 
ярмарочных площадках. 

Будет
педагогический институт 

Об этом событии сообщил «АП» 
егерь «Алтайприроды» в заказ-
нике «Лебединый» Владимир 
Н .

– Очень я их ждал. На Лебединое 
озеро приезжал ежедневно. Проверял 
температуру воздуха. И вот наконец в 
воскресенье, 12 ноября, увидел: собра-
лись все вместе!

Слетелись, как всегда, на свой един-
ственный в Сибири облюбованный 
водоём. Озеро Лебединое само по себе 
уникально, его питают подземные род-
ники с живой водой, температура их 
одинаково постоянна и летом, и зимой. 
Даже в сорокаградусные морозы озеро 
полностью не замерзает, остается боль-
шая полынья, на которой и пережида-
ют кликуны трескучие морозы. А это 
означает, что по птицам точно можно 
сказать: природа объявила о начале 
зимовки.

И мы повторим и согласимся с тем, 
что теперь уже зима не отступит.

Как сказал Владимир Никулинский, 
кликунов посчитали по головам. Методи-
ку подсчета изобрели сами. Сегодня на 
озере собралось 650 царственных птиц. 
Но это не полный списочный состав, как 
говорится, некоторые по-прежнему «ту-
суются» по речушкам. К морозам пере-
берутся на озеро.

Что касается подготовки к туристи-
ческому сезону. К приезду гостей все 
почищено-покрашено. Поставлены ин-
формационные щиты, указатели. Люби-
тели природы и путешествий почерпнут 
немало сведений о самом заказнике.

Надо напомнить каждому о том, как 
вести себя на природе. Хотелось, чтобы 
молодые люди, которые собираются 
приехать посмотреть на кликунов, 
подготовились к этой встрече. Поин-
тересовались в Интернете о правилах 
поведения в государственном природ-
ном заказнике. Надо быть готовыми к 
тем ограничениям, которые действуют 
на особо охраняемой природной терри-
тории. Пусть не вызывает возмущения, 
когда просят не делать то, что запре-
щено: не кричать, не шуметь, не раз-
водить огонь, не распивать спиртное 
и так далее.

Егерь Владимир Никулинский, на-
пример, особо напомнил о том, чтобы 
не брали с собой в заказник собак. Не 

возмущались, что придется выйти из 
машины и пешком идти 250 метров до 
мостков, с которых можно наблюдать за 
птицами, покормить их зерном.

Самое неприятное? Когда в ответ на 
замечание выпившие любители при-
роды начинают грубить и задираться 
на охрану.

А мы будем вести себя достойно. Не 
бойтесь нас, лебеди и утки. Мы знаем, 
что встреча с кликунами на Лебедином 
озере в Советском районе запомнится на 
всю жизнь. А пока туристический сезон 
еще не начат, но это не мешает самым 
нетерпеливым гражданам.

Людмила ИЗВЕКОВА,
Сергей Александров

(фото)

Прилетели кликуны

Владимир Никулинский: «Мы вас ждали!»

ПОДПИСКА 2018

Как отмечают в региональ-
ном управлении по развитию 
предпринимательства и ры-
ночной инфраструктуры, за 
эту осень только в Барнауле 
уже реализовано 640 тонн 

картофеля и 105 тонн ка-
пусты, в Новоалтайске – 61 
тонна свежих овощей, а в 
Славгороде – 200 тонн кар-
тофеля.
Светлана ЯКОВЛЕВА

ФАКТ
Из 40 тысяч жителей 
Тальменского района 
5 тысяч – получатели 
социальных услуг.

Рисование мыльными пузырями – одна из эффективных практик арттерапии.

На площадках  выставки-ярмарки социальных инноваций - аншлаг.

Вадим Колбунов:
«Учим отцов быть отцами».
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В Залесово вступила в строй 
новая котельная мощностью 
3 Гкал/час.

Сооруженная в рамках госпро-
граммы по обеспечению населения 
Алтайского края жилищно-комму-
нальными услугами на 2014 – 2020 
годы современная модульная котель-
ная в селе Залесово, где проживает 
около семи тысяч человек, зарабо-
тала несколько дней назад. Ее стро-
ительство было начато 14 сентября, 
когда в село прибыли грузовики с 
тремя новыми энергосберегающими 
котлами и другим необходимым 
оборудованием. Монтажом заня-
лись опытные специалисты барна-
ульского завода «Теплоэнергетик». 
Немногим позже на место работы 
были завезены специальные трубы 
уже в утеплителе. В селе капитально 
отремонтировали теплосети.

Ранее теплоснабжение жилищ-
ного фонда, социальных и адми-
нистративных объектов села осу-
ществлялось от двух изношенных 
котельных. Строительство новой по-
зволило объединить пользователей 

двух старых объектов теплоподачи. 
Проект обошелся в 13 миллионов ру-
блей, притом что запланированный 
экономический эффект составит 
более 1,6 миллиона рублей в год.

По словам генерального дирек-
тора завода «Теплоэнергетик» Арте-
ма Переверзева, в нынешнем году в 
рамках краевой программы кроме 
котельной в Залесово работники 

предприятия сдали в эксплуата-
цию подобный объект в селе Ново-
покровка Быстроистокского района, 

оснастив их произведенными на 
предприятии котлами. Гарантия на 
все оборудование два года, в случае 

поломки монтажная бригада с завода 
прибудет на объект в течение суток.

Как отмечает председатель коми-
тета ЖКХ администрации Залесов-
ского района Александр Романов, 
власти района уже разработали смет-
ную документацию и подали заявку 
на объединение в единую модульную 
еще двух котельных села Залесово.

– Котельная, отапливающая здесь 
многоквартирные дома, уже слабая, 
фактически разваливается, – гово-
рит Александр Романов. – Другая, 
снабжающая теплом детский сад и 
школу, является устаревшей, и мы 
хотим начинить ее современным 
оборудованием.

Всего в нынешнем году в 33 
муниципальных образованиях 

Алтайского края производятся 
работы на 53 объектах теплоснаб-
жения, и, по словам заместителя 
начальника управления жилищ-
но-коммунального хозяйства Мин-
стройтранса Алтайского края Дми-
трия Власова, в полном объеме они 
уже выполнены на 36 из них. При 
строительстве объектов и ремонте 
тепловых сетей использовались 
новые современные материалы и 
оборудование: трубы с пенополи-
мерминеральной теплоизоляци-
ей, сертифицированные котлы и 
насосное оборудование с низким 
энергопотреблением. Все работы 
должны быть завершены до конца 
нынешнего года.

Константин СОМОВ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ЗАБОТА .
Специалист центра Светла-

на Костомарова показывает, 
как своими руками изготовить 
диковинных птиц, ее коллега 
из отделения реабилитации де-
тей-инвалидов Светлана Грачева 
осваивает с ребятами нетрадици-
онную технику рисования мыль-
ными пузырями, а подопечные 
Ольги Сушко играют в «Дженга», 
строят из кубиков башню. Смысл 
– осторожно извлекать их из кон-
струкции так, чтобы она не рух-
нула. Одно неловкое движение – и 
башня падает. Все надо начинать 
сначала. Такие занятия способ-
ствуют концентрации внимания, 
развитию ловкости, терпения, 
логического мышления, мелкой 
моторики – того, чего не хватает 
детям с проблемами здоровья. 
Этот навык, добиваться кирпи-
чик за кирпичиком цели, приго-
дится любому из них.

Семья Натальи Макаровой два 
года назад переехала на Алтай из 
Казахстана. Ее четырехлетний 
сын Даниил с аутистическим 
синдромом был неусидчив, не 
говорил, не мог концентрировать-
ся. «Вижу, с каким интересом он 
сейчас занимается с педагогами 
центра, и удивляюсь. Они не 
волшебницы, конечно, но под-
ход находят к каждому ребенку. 
Может быть, сын чувствует до-
брую энергетику этих женщин, 
их открытые души», – говорит 
Наталья.

– Уже второй раз мы проводим 
выставку-ярмарку социальных 
услуг в таком формате, информи-
руем людей о ресурсах и возмож-
ностях центра, – сообщила Инга 
Речкунова. – Вся наша работа 
строится на уважении к человеку, 
его проблеме, чтобы он мог дове-
риться и открыться нам. Судя 
по тому, сколько сегодня народу 
на выставке, все делаем верно. 
Будет стабильной и счастливой 

семья – станет благополучным 
и общество.П   

Слово берут папы. Член совета 
отцов, заведующий отделом по фи-
зической культуре, спорту и делам 
молодёжи администрации района 
Вадим Колбунов подметил: чтобы 
увлечь ребенка, нужно самому быть 
увлеченным. И общественники 
водят своих подопечных в походы, 
устраивают спортивные турниры. 
Вадим Анатольевич, например, тре-
нер футбольной команды «труд-
ных» мальчишек, которая на кра-
евой олимпиаде семей СОП заняла 
3 место. Многие из пацанов из-за 
тренировок бросили курить. Но 
главное для совета не спортивные 
победы, конечно.

– Мы, отцы, ведем ребенка за 
руку. Школа, техникум, армия, 
а там, глядишь, и выправились 
пацаны. Параллельно работаем и 
с их родителями. Многие из них 
потухшие, пьющие люди. Но вы 
бы видели, как преображаются 
дети, когда мамы и папы прихо-
дят посмотреть тренировку! Это 
их время, их шанс. Мы воспиты-
ваем отцов, чтобы они воспитали 
своих мальчиков и девочек. В со-
вет входят руководители, обще-
ственники, предприниматели. 
Помогаем с трудоустройством, 
если человеку нужна работа, 
устраиваем на лечение, если 
готов лечиться от алкоголизма. 
Учим их беречь свое счастье, – де-
лится мыслями Вадим Колбунов, 
счастливый отец и дед.

Вопрос к активистам только 
один: могут ли технологии, об-
катанные в сельской местности, 
где все друг друга знают, столь 
же успешно работать и в городах 
края? «Они эффективны всюду, 
где есть такая же дружная, как 
у нас, команда», – уверены наши 
новые знакомые.

Тамара ПОПОВА

(Начало на 1 стр.)

Счастье любит чистоту

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Изменения в системе стимулирующих выплат отдельным 
категориям медиков, по мнению регионального Минздрава, 
помогут улучшить ситуацию в медицине в условиях кадрового 
дефицита врачей узких специальностей.

22 
Заместитель министра здравоохра-

нения Алтайского края Константин 
Гордеев рассказал «АП», с чем связана 
необходимость принятия новшеств,  
касающихся врачей узких специаль-
ностей амбулаторного звена.

– Константин Васильевич, совме-
стимы ли новая схема стимулиру-
ющих выплат с выполнением указа 
президента о повышении заработ-
ной платы врачей до 200% от сред-
ней по региону? Не снизит ли эта 
мера их доходы?

– Чтобы медицинская помощь остава-
лась доступной для пациентов, в услови-
ях дефицита кадров узкие специалисты 
совмещают должностные обязанности, 
работая за себя и отсутствующих коллег, 
благо система сертификации это позво-
ляет. «Дорожную карту» по контрольным 
цифрам мы выполняем, сейчас зарплата 
врача – 187% от средней по экономике 
региона, это около 40 тысяч рублей сум-
марно, включая все выплаты. Меж тем 
министерские проверки показывают, 
что при совмещении часто страдает ка-
чество помощи. Рекомендуемая Минз-
дравом России продолжительность вра-
чебного приема – от 14 до 22 минут на 
пациента. Доктору,  работающему на 
двух ставках, сложно придерживаться 
норматива. «Включать конвейер» и при-

нимать 40 – 50 больных в смену вместо 
20 его заставляют обстоятельства. Но 
прием-то он ведет в одном кабинете в 
рамках рабочего дня. Согласитесь, в 
этом случае стимулирующие выплаты 
ничего не стимулируют. И прежняя 
достаточно формальная система не от-
ражала реальной ситуации, поскольку 
не работала на повышение качества 
медицинской помощи.

– Какими механизмами планируется 
поправить ситуацию?

– Отдельные амбулатории и поликли-
ники уже перешли на эффективный 
контракт, заключаемый медоргани-
зацией с врачом. Кроме должностных 
обязанностей и объема оказываемых 
пациентам услуг в нем оговорены и 
критерии качества. У главврачей есть 
логичный механизм, адаптированный 
к реальным условиям конкретной по-
ликлиники, стационара, ЦРБ, с учетом 
структуры заболеваемости, обеспечен-
ности кадрами и т. д. Ожидаемые его 
эффекты – рост качества медицинской 
помощи и заработной платы медиков.К   

– А если хирург вообще единствен-
ный, скажем, в 14-й поликлинике, 
самой перегруженной в Барнауле?

– На больную мозоль наступили. Ин-
дустриальный район прирос новыми 
кварталами, сейчас к этой поликли-
нике относится 70 тысяч человек, что 
в 3 раза выше проектной мощности. 
Новая будет построена года через три 
с учетом проектирования и строитель-
ства. Меж тем финансовая ситуация 
в этом лечебном учреждении лучше, 
чем в сельских ЦРБ. Главврач поликли-
ники использует механизмы гибкого 
поощрения докторов за интенсивный 
труд, например, совмещение и расши-
рение зоны обслуживания. Количество 

принятых пациентов учитывается не 
в процентах, а в абсолютных цифрах. 
Главврачи отходят от формального 
подхода к вознаграждению за труд, в 
условиях нехватки кадров это справед-
ливо по отношению к медикам, честно 
исполняющим свой долг.

– Есть примеры нечестного его 
исполнения?

– Регулярные проверки целевого ис-
пользования средств ТФОМС, которые 
проводятся надзорными органами – 
распорядителями бюджета, выявляют 
факты злостных нарушений и приписок. 
В большей степени это присуще уда-
ленным селам. Из ложного ощущения 
бесконтрольности иные медики исполь-
зуют лазейки действовавшей до сих пор 
нормы. Не в обиду грамотным доктор-
ам – трудягам, есть просто вопиющие 

злоупотребления. Если минимум на 
прием пациента – 14 минут, а у врача – 
перевыполнение в 2 – 3 раза, как и когда 
он успел принять всех страждущих?

Предлагаемые инструменты поощ-
рения в условиях дефицита кадров 
позволяют главврачам рассматривать 
практику каждого специалиста ин-
дивидуально. Лучшие и зарабатывать 
должны соответственно. В этом смысл 
нововведений.

– Как часто выявляются нарушения?

– В течение года ревизоры охваты-
вают проверками до 20% медицинских 
учреждений, и в каждом они фиксиру-
ются. Дефицит врачей ни в коей мере 
не может служить оправданием при-
писок. Сегодня у каждого доктора есть 
возможность трудиться столько, сколько 
позволяют силы. Ограничений нет, но 
все должно быть разумно, логично, на 
пользу пациенту. О каком качестве ме-
дицинской помощи может идти речь, 
если прием длится пять минут?

– Если все будет по нормативу, по 14 
– 22 минуты на пациента, сколько 
часов придется дожидаться своей 
очереди остальным?

– Мы как раз о том и говорим, что 
врач обязан принять и 21-го по счету 
больного, и 22-го, а главврач – заплатить 

доктору, работающему сверх норматива. 
Но не за обезличенное совместительство 
как таковое, а за интенсивность приема 
конкретного числа пациентов, перевы-
полнение нормы рабочего времени с 
учетом отзыва пациентов. Люди давно 
уже ведут своих детей «на учителя», а 
сейчас пациенты идут «на хорошего 
врача». Если человека не устраивает 
поликлиника по месту жительства, 
он может прикрепиться к другой, где 
ему будет комфортнее и удобнее. На-
пример, к поликлинике № 3 Барнаула 
прикрепляются люди, проживающие 
на территории обслуживания 1-й, и 
наоборот. «Миграция» – нормальный 
процесс. Хорошо, что мы научились 
пользоваться этим механизмом.З  ̈  ?

– Как вы думаете, не возникнет ли у 
медицинского сообщества сомнений 
по поводу озвученной вами средней 
зарплаты врача в 40 тысяч рублей?

– Как правило, рассказывая про ма-
ленькие зарплаты, наши коллеги поче-
му-то называют только окладную часть. 
По факту же мы выполняем «дорожную 
карту». По младшему персоналу, среднее 
начисление у санитарки – 11 – 12 тысяч 
рублей, у медсестры – 15 – 17, у врача – 
38 – 40. В том, что это так и есть, можно 
убедиться на примере узких специали-
стов. Например, зарплата хирурга рай-
онной поликлиники – 25 тысяч рублей, 
его оперирующего коллеги в Краевой 
клинической больнице – около 40, а в 
Красногорском районе, где единствен-
ный на всю ЦРБ доктор-совместитель 
оказывает еще и экстренную помощь, 
– свыше 50. Такой разброс объясним 
и объективен. Все зависит от условий 
работы в том или ином учреждении.

– Когда заработает новая система 
стимулирующих выплат?

– Как предписывает Трудовой кодекс 
РФ, главврачи обязаны уведомить со-
трудников заранее, за 2 месяца. Массово 
в крае она начнет действовать с 1 января 
2018 года.

– За счет чего планируете достичь 
целевых 200%?

– За счет дополнительных федераль-
ных вливаний в отрасль. С 2018 года 
увеличиваются тарифы ТФОМС, повы-
сится и стоимость медицинских услуг. 
Это основной источник повышения 
фонда заработной платы.

Полина СВЕТЛОВА,
фото Андрея КАСПРИШИНА 

и из сети Интернет

Виражи «дорожной карты»

Константин Гордеев: 
«Включать конвейер» врача 

заставляют обстоятельства».

Лучшие должны получать достойную зарплату. В этом смысл нововведений.
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  НОВОСТИ .
Новые назначения

В двух районах Алтайского края 10 ноября 
появились новые главы. Главой Егорьевского 
района избрали Максима Нуйкина, в Кытма-
новском районе – Вячеслава Красилова.

Руководителей выбирали на сессиях район-
ных Советов депутатов по итогам проведенного 
конкурса, сообщает пресс-служба губернатора.

Срок полномочий главы района составляет 
пять лет.

Алёна ИВАНОВА

Какой 
у вас процент?

По данным Банка России, в крае с января 
по сентябрь кредитные организации выдали 
более 178,5 млрд рублей займов. Это на 4,4 мил-
лиарда превышает показатели аналогичного 
периода прошлого года.

Более половины кредитов – около 102,3 млрд 
рублей – получили юридические лица и индиви-
дуальные предприниматели. В частности, 47,3 
миллиарда заняли субъекты малого и среднего 
бизнеса. Средневзвешенные процентные ставки 
в сентябре составили 14,3% при кредитовании 
на срок до года, 10,1% – свыше года.

Физическим лицам выдано займов более чем 
на 76,2 млрд рублей.

Общая задолженность по ссудам в регионе 
составила 260,1 млрд рублей.

С заботой 
о здоровье

Отслеживать соматическое, психическое 
и социальное здоровье школьников в коррек-
ционных школах края позволит современное 
оборудование. Оно появится в 31 специальной 
общеобразовательной организации.

Из федерального бюджета выделено 28,5 млн 
рублей на эти цели. Средства уже поступили в 
регион, сообщили в Минобрнауки края.

До конца года учреждения будут оснащены 
аппаратно-программными комплексами с исполь-
зованием современных технологий. Также будут 
организованы курсы повышения квалификации 
для специалистов и педагогических работников.

Кем стать?
Справочник «Куда пойти учиться в Алтай-

ском крае в 2018 году» подготовило Минобр-
науки региона.

В нем можно найти подробную информацию 
обо всех вузах региона. В частности, об опорном 
вузе АлтГУ, АлтГТУ, АГАУ, БЮИ, АГМУ и др.

Есть подробная информация о направлени-
ях подготовки и специальностях. В том числе 
указывается, какие вступительные испытания 
ожидают абитуриентов, сколько бюджетных 
мест и имеются ли общежития.

В министерстве уверены, что издание поможет 
выпускникам школ не только определиться с 
будущей профессией, но и выбрать предметы 
для сдачи ЕГЭ с ориентацией на конкретные 
направления подготовки вузов.

Светлана ЯКОВЛЕВА  ЖКХ .
Чтобы зима была тёплой

СПРАВКА
В нынешнем году в крае будут установлены 15 модульных ко-
тельных, заменены 80 котлов и 40 км тепловых сетей.
На эти цели из краевого бюджета было направлено 500 млн плюс 
5 млн рублей из казны муниципальных образований. Финансовая 
помощь будет оказана 33 муниципальным образованиям края. 
Наиболее масштабные мероприятия этого проекта будут про-
ведены в Алейске, Ельцовке, Мамонтово, Кулунде, Горняке, Бий-
ском, Романовском и Немецком национальном районах.

Поддай жару!

Новая котельная в Залесово.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

 Куплю прополис, пихтовое 
масло. Тел. 8-905-924-9059. 

АО «Барнаульская ТЭЦ-3» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме представления замечаний и пред-
ложений) проекта технического задания оценки воздействия 
на окружающую среду, материалов предварительной эколо-
гической оценки и обосновывающей документации по объ-
екту: проект технической документации «Технологический 
регламент «Материал золошлаковый, для рекультивации, по-
лучаемый в результате деятельности АО «Барнаульская ТЭЦ-3».

Название намечаемой деятельности: производство про-
дукта «Материал золошлаковый, для рекультивации, полу-
чаемый в результате деятельности АО «Барнаульская ТЭЦ-3».

Цели намечаемой деятельности: производство продук-
та «Материал золошлаковый, для рекультивации, получае-
мый в результате деятельности АО «Барнаульская ТЭЦ-3».

Месторасположение намечаемой деятельности: зо-
лоотвал АО «Барнаульская ТЭЦ-3» расположен на земель-
ных участках с кадастровыми номерами: 22:63:010105:3, 
22:61:010101:77 в г. Барнауле.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: АО «Барнаульская ТЭЦ-3», 656037, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Бриллиантовая, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду – IV кв. 2017 г. – I кв. 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: комитет по энергоресурсам и газификации 
города Барнаула.

Форма общественных обсуждений: представление заме-
чаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-
менной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания на раз-
работку оценки воздействия на окружающую среду, мате-
риалами предварительной экологической оценки и обосно-
вывающей документацией можно:

Интернет-сайт администрации г. Барнаула в течение 
30 дней со дня опубликования объявления.

В информационном терминале, расположенном в холле 
здания администрации г. Барнаула по адресу: 656043, 
г. Барнаул, ул. Гоголя, 48.

На бумажном носителе вышеуказанная документация 
доступна для ознакомления по адресу: г. Барнаул, ул. Трак-
товая, 7, АО «Барнаульская ТЭЦ-3».

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде на почтовый адрес: 656043, г. Барнаул, ул. Гоголя, 48 (ко-
митет по энергоресурсам и газификации города Барнаула).

Извещение о согласовании местоположения
границ земельного участка

На основании Закона № 101– ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» я, Пудовкина Ирина Александ-
ровна, действующая на основании доверенности 22 АА 1687354 от 
05.05.2016 г. от собственника долей земельного участка с кадастро-
вым номером 22:31:000000:134 ЗАО «Колыванское», извещаю остав-
шихся участников долевой собственности о выделении земельного 
участка в счет долей на землях сельскохозяйственного назначения 
для сельскохозяйственного производства, расположенного по адре-
су: Алтайский край, Павловский район, примерно в 100 м от юж-
ной границы п. Молодежный в южном направлении.

Собрание о согласовании местоположения границ состоится в 
ЗАО «Колыванское» 14.12.2017 г. в 10.00 по адресу: Алтайский край, 
Павловский район, с. Колыванское, ул. Гагарина, 28.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а так-
же представить в письменном виде обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка можно по адресу: Павловский район, с. Колыванское, 
ул. Гагарина, 28 с 04.02.2017 г. по 06.03.2017 г.

Кадастровый инженер: Велентеенко Оксана Владимировна, квали-
фикационный аттестат № 22-10-22, почтовый адрес: г. Новоалтайск, 
7 микрорайон, д. 5, кв. 190, электронный адрес: ooo_mesha@mail.ru, 
тел. 8-906-945-7954, номер регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, № 1272.

Заказчик кадастровых работ: Пудовкина Ирина Александ-
ровна, адрес проживания: Павловский район, с. Павловск, 
ул. Ползунова, 29-12, тел. 8-961-240-2666.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 г. № 101 «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назначения» администра-
ция Новозыковского сельсовета Красногорского района Ал-
тайского края уведомляет собственников невостребованных зе-
мельных долей ЗАО «Тайнинское», расположенных на территории 
Новозыковского сельсовета Красногорского района Алтайского 
края: Безгина Надежда Николаевна, Безрученкова Дина Иванов-
на, Гилева Ирина Георгиевна, Дымова Надежда Романовна, Дегтя-
рев Василий Алексеевич, Ивлева Антонида Петровна, Кирилова 
Ирина Михайловна, Крючков Иван Григорьевич, Кудрявцева Ири-
на Трофимовна, Лимонова Елена Филипповна, Литвиненко Влади-
мир Федорович, Мартынов Василий Семенович, Мартынов Роберт 
Леонтьевич, Мартынов Виктор Тимофеевич, Мартынов Тимофей 
Егорович, Мартынова Фёкла Евстегнеевна, Плешков Иван Ивано-
вич, Плешкова Екатерина Ивановна, Разинкин Алексей Ефимо-
вич, Разинкин Иван Владимирович, Роговец Николай Владими-
рович, Савинова Мария Ивановна, Соломатина Лидия Ивановна, 
Соломатина Прасковья Алексеевна, Смотрова Фаина Владимиров-
на, Терехова Зоя Дмитриевна, Трухманов Павел Федорович, Труба-
чева Раиса Борисовна, Узварик Елена Васильевна, Фонякина Алек-
сандра Яковлевна, Шадрин Илья Ефимович, Шентяпин Владимир 
Петрович, Юрасов Геннадий Матвеевич, Юрасова Зоя Васильевна, 
что по истечении трех месяцев с момента опубликования данно-
го извещения будет утверждён список невостребованных земель-
ных долей для обращения в суд с требованием о признании права 
муниципальной собственности на земельные доли. Собственни-
ки земельных долей или их наследники могут в течение указан-
ного срока воспользоваться своими правами, направив письмен-
ное уведомление в администрацию Новозыковского сельсовета по 
адресу: 659506, Алтайский край, Красногорский район, с. Новозы-
ково, ул. Центральная, 25, тел. 8 (385-35) 26-3-43.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер: Курносов М.А. (659600, с. Смоленское 

Смоленского района Алтайского края, тел. 8-913-236-5044, ква-
лификационный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, 
эл./адрес zemelniy.kadaster@yandex.ru) извещает собственни-
ков земельных долей СПК «Урожайный» Советского района 
Алтайского края о выделении земельного участка, располо-
женного в пределах участка 22:42:050501:10, Алтайский край, 
Советский район, вне населенного пункта, 5,1 км по направ-
лению на юго-восток от ориентира – с. Урожайное, с общей 
оценкой 6723,9 б/га.

Заказчик кадастровых работ: ЗАО «Сельскохозяйственное 
предприятие «Урожайное», в лице коммерческого директора Ре-
шетника Сергея Ивановича, действующего на основании дове-
ренности № 1 от 10.01.1017 г. (659545, Алтайский край, Советский 
район, с. Урожайное, ул. Октябрьская, 8, тел. 8 (385-98) 22-0-37).

Исходный земельный участок: Алтайский край, Советский 
район, Урожайный сельсовет (СПК «Урожайный»), кадастровый 
номер 22:42:050501:10.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: 
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Крас-
ноярская, 123, каб. 211, обоснованные возражения направлять 
в адрес кадастрового инженера и в орган кадастрового учета 
в течение тридцати дней со дня опубликования извещения.

Продам водонепроницаемые баннеры.
Любые большие размеры под заказ. 8-923-118-5927.

Извещение
На основании закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ производится выдел 
земельного участка в счет земельных долей.

Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 
г. Бийск, пер. Муромцевский, 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:420001:681, 
расположенного по адресу: Россия, Алтайский край, Бийский 
район, по направлению на север от с. Малоугренево.

Кадастровый инженер: Колегаева Мария Юрьевна, квалифи-
кационный аттестат № 22-13-62, адрес: 658080, Алтайский край, 
г. Новоалтайск, ул. Космонавтов, 26-41, тел. 8-913-273-77 80, эл. почта: 
maripod@mail.ru.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу заказчика кадастровых работ.

Извещение о согласовании 
проекта межевания
земельного участка

Заказчик: Денисов Алексей 
Николаевич, 659690, с. Солонеш-
ное Солонешенского  района 
Алтайского края, ул. Кольце-
вая, д. 25.

Ка дастровый инженер: 
Лабутина Т.А., № аттестата 
22-11-296, Алтайский край, 
Солонешенский район, с. Со-
лонешное, ул. П. Сухова, 84, 
кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 
8-906-960-2886. Исходный зе-
мельный участок: кадастро-
вый № 22:43:050001:50, Алтай-
ский край, Солонешенский 
район, земли бывшего СПК 
«Красноануйское». Ознако-
миться с проектом межевания, 
представить обоснованные 
возражения можно в течение 
30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу 
кадастрового инженера.

Извещение о согласовании 
проекта межевания
земельных участков,

выделяемых из земель Бере-
зовского сельсовета с када-
стровым № 22:43:010001:37 
с местоположением: с. Юрт-
ное, урочище под Арсеньки-
ной, лог Иванов.

Заказчик: Булгакова О.И., 
659682, с. Юртное, ул. Новая, д. 13.

Ка дастровый инженер: 
Меркулов А.И., № аттестата 22-
12-57, Алтайский край, Соло-
нешенский район, с. Солонеш-
ное, ул. Красноармейская, 19, 
пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. Озна-
комиться с проектом меже-
вания, представить обосно-
ванные возражения можно 
в течение 30 дней с момен-
та опубликования извеще-
ния по адресу кадастрового 
инженера.

Извещение о согласовании 
проекта межевания
земельных участков,

выделяемых из земель Соло-
нешенского сельсовета с када-
стровым № 22:43:060001:49 с 
местоположением: с. Тележиха, 
лога Макаров, Мещанский, Мя-
гонький, Веселый.

Заказчик: Шмаков Г.В., 
659690, с. Солонешное, ул. П. Су-
хова, д. 8, кв. 1.

Ка дастровый инженер: 
Меркулов А.И., № аттестата 
22-12-57, Алтайский край, Со-
лонешенский район, с. Соло-
нешное, ул. Красноармейская, 
19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. Озна-
комиться с проектом меже-
вания, представить обосно-
ванные возражения можно 
в течение 30 дней с момен-
та опубликования извеще-
ния по адресу кадастрового 
инженера.

Извещение о согласовании 
проекта межевания
земельных участков,

выделяемых из земель Топо-
линского сельсовета с када-
стровым № 22:43:080002:13 с 
местоположением: с. Топольное, 
урочище Луг.

Заказчик: Астафьева Н.Н., 
656006, г. Барнаул, ул. Север-
ный Власихинский пр., д. 56, 
кв. 65, д. 63-б.

Ка дастровый инженер: 
Меркулов А.И., № аттестата 
22-12-57, Алтайский край, Со-
лонешенский район, с. Соло-
нешное, ул. Красноармейская, 
19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. Ознако-
миться с проектом межевания, 
представить обоснованные 
возражения можно в течение 
30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу 
кадастрового инженера.

Извещение о согласовании 
проекта межевания
земельных участков,

выделяемых из земель Лю-
таевского сельсовета с када-
стровым № 22:43:020001 с ме-
стоположением: в 2400 м на 
юго-запад от с. Березово.

Заказчик: Медведева З.Н., 
659695, с. Лютаево, ул. Спор-
тивная, д. 2.

Ка дастровый инженер: 
Меркулов А.И., № аттестата 
22-12-57, Алтайский край, Со-
лонешенский район, с. Соло-
нешное, ул. Красноармейская, 
19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. Озна-
комиться с проектом меже-
вания, представить обосно-
ванные возражения можно 
в течение 30 дней с момен-
та опубликования извеще-
ния по адресу кадастрового 
инженера.

Извещение о согласовании 
проекта межевания
земельных участков,

выделяемых из земель Сибиря-
чихинского сельсовета с када-
стровым № 22:43:040001:50 с 
местоположением: с. Сибиря-
чиха, лог Мартынов.

Заказчик: Мерчалов Г.С., 
659681, с. Сибирячиха, ул. Со-
ветская, д. 63-б.

Ка дастровый инженер: 
Меркулов А.И., № аттестата 
22-12-57, Алтайский край, Со-
лонешенский район, с. Соло-
нешное, ул. Красноармейская, 
19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. Озна-
комиться с проектом меже-
вания, представить обосно-
ванные возражения можно 
в течение 30 дней с момен-
та опубликования извеще-
ния по адресу кадастрового 
инженера.

 Куплю овец. 8-909-501-6207. 

 Реализую рамку ульевую. 
Опт от 100 комплектов. 
Изготовлю улья. Тел. 8-963-
577-6261. 

.ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Поднимать престиж рабочих профессий
Депутат фракции «Единая 
Россия», директор Барнауль-
ского ДСУ-4 Николай Данилин 
в краевом Заксобрании пред-
ставляет интересы жите-
лей Павловского и Ребрихин-
ского районов. В интервью 
«АП» он рассказал о работе 
на округе и в комитете по 
правовой политике АКЗС.

– Николай Владимирович, год 
работы в краевом парламенте 
позади. Каким он был?

– Напряженным, но очень плодот-
ворным. Депутаты приняли целый 
ряд важных законопроектов, направ-
ленных на улучшение качества жизни 
жителей края и создание комфортной 
среды проживания. Я являюсь членом 
комитета по правовой политике, через 
который проходит огромное количество 
законопроектов, требующих анализа 
и оценки. Все предлагаемые нами по-
правки направлены на качественное 
обновление или корректировку реги-
онального законодательства. Большой 
блок занимает работа по приведению 
в соответствие регионального законо-
дательства федеральному. Кроме того, 
комитет по правовой политике выносит 
на утверждение депутатов краевого 
парламента кандидатов на должность 
мировых судей в Алтайском крае.

Уже в начале работы седьмого созыва 
мы проработали и утвердили бюджет на 
2017 год и плановый период 2018 и 2019 
годов. Напомню, основные параметры 
принятого в первом чтении проекта се-
рьезно изменились в связи со значитель-
ным увеличением финансовой помощи 
из федерального бюджета. Общая сумма 
доходов значительно выросла, поэтому 
на сессии депутаты даже вернулись к 
первому чтению. Дополнительные сред-
ства были направлены на программы в 
области здравоохранения, социальной 
политики, на увеличение фондов оплаты 
труда и учебных расходов в сфере обще-
го и дошкольного образования и т. д.

В итоге мы получили бюджет, 
который носит ярко выраженную 
социальную направленность. Впер-
вые расходы социального характера 
превысили расходы на заработную 
плату. Значительную поддержку также 
получили муниципалитеты.

Сегодня мы включились в работу 
над бюджетом 2018 года и на плано-
вый период 2019 и 2020 годов. Впервые 
консолидированный бюджет региона 
превысит 100 млрд рублей. Предсе-

датель АКЗС Александр Романенко 
справедливо отметил, что это истори-
ческий рубеж и очень ответственный 
момент для всех нас.

– Работа над какими законами 
вам особенно запомнилась?

– С 1 января текущего года вступил в 
силу закон «О внесении изменений в от-
дельные законы Алтайского края в сфере 
социальной поддержки граждан». В том 
числе изменения коснулись получения 
звания «Ветеран труда Алтайского края». 
Чтобы получить удостоверение, помимо 
выработанного стажа именно на террито-
рии региона теперь необходимо наличие 
особых заслуг перед краем. Это, к приме-
ру, может быть грамота, благодарственное 
письмо от органов исполнительной и 
законодательной власти Алтайского края. 
Необходимое условие – определенный 
стаж работы на территории края, но не 
ранее достижения возраста 60 лет для 
мужчин и 55 – для женщин.

Еще один немаловажный закон 
касается пересмотра льгот сельским 
педагогам. Сейчас учителя могут по-
лучать компенсации за оплату жилья, 

отопления и освещения в твердой де-
нежной сумме. Определен ее размер 
– 1800 рублей в месяц. Изменения при-
няты, чтобы устранить противоречия с 
принципами адресности и социальной 
справедливости. Не секрет, что разме-
ры компенсаций сельским педагогам 
сильно отличались и зависели напря-
мую от уровня благоустройства жилья 
(центральное отопление, твердое то-
пливо, электрокотел). Теперь размер 
уравнивается для всех, независимо от 
типа отопления дома или квартиры.

В сентябре наш комитет внес на рас-
смотрение проекты двух законов – «Об 
обеспечении тишины и покоя» и «О 
содержании и защите домашних жи-
вотных». Планируется, что во втором 
чтении они будут рассматриваться 
на ноябрьской сессии. Законопроект 
о защите домашних животных по-
зволит обеспечить соблюдение прав 
и законных интересов граждан и ор-
ганизаций в различных ситуациях с 
участием домашних животных. Что 
касается проекта закона «О тишине», 
то он устанавливает перечень объек-

тов, на которых не допускается нару-
шение тишины и покоя граждан, в нем 
также подробно расписаны времен-
ные рамки ограничения различных 
работ, нарушающих тишину, введена 
их дифференциация по дням недели.

– В своей предвыборной кампа-
нии вы акцентировали внимание 
на необходимости популяриза-
ции системы начального про-
фессионального образования. 
Работаете над этим?

– Это приоритетное направление. 
К сожалению, так сложилось, что выс-
шее образование для молодежи стало 
не целью получения престижной про-
фессии, а самоцелью – чтобы полу-
чить заветные корочки, которые дают 
преимущества при трудоустройстве. 
При этом мы видим положительные 
примеры, когда сельхозпредприятия, 
которые активно развиваются и вне-
дряют новые технологии, готовы со-
трудничать с училищами и лицеями.

Я планирую пока у себя на предпри-
ятии обкатать систему индивидуального 
обучения. Выбирая первокурсников, 

мы будем заключать договор с образова-
тельным учреждением. Часть учебных 
часов они будут проводить в училище, 
часть – на производственной площадке. 
Эту методику мы будем популяризиро-
вать и в Павловском, и в Ребрихинском 
районах, из которых я избирался.

– С какими вопросами к вам 
обращаются жители округа?

– За исключением законотворческой 
работы, всю остальную депутатскую 
деятельность я провожу в районах, на 
местах. Всего за год ко мне поступило 
более 200 обращений – как в районных 
общественных приемных, так и в Регио-
нальной общественной приемной пред-
седателя партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева в Барнауле. Стараюсь всем 
помочь. Так, множество обращений 
касались благоустройства территорий, 
проведения текущего и капитального 
ремонта, а также вопроса о присвое-
нии звания «Ветеран труда Алтайского 
края». Многие не могли его получить 
в связи с последними изменениями в 
региональном законодательстве.

Во взаимодействии с бывшими ра-
ботодателями и районными властями 
мы решили эти вопросы. Так, к приме-
ру, ветераны с районными грамотами 
были представлены к награждению 
Почетными грамотами АКЗС или Пра-
вительства Алтайского края. На мое имя 
также поступали обращения в связи с 
пересмотром кадастровой стоимости 
земельных участков и увеличением 
налога на землю. Людям была оказана 
необходимая юридическая помощь.

Кроме того, были обращения по 
социальным, пенсионным вопросам. 
Ведь как обычно бывает? Человек при-
ходит к чиновнику и получает от ворот 
поворот без объяснения причин. Я 
вникаю в проблему, по необходимости 
подключаю к работе специалистов.

– Какие проекты «Единой России» 
реализуются у вас на округе?

– В рамках партийного проекта 
«Детский спорт» в школе села Белово 
Ребрихинского района идет ремонт 
спортзала. К сожалению, в остальные 
проекты мы не попали. Наши районы 
и так не обделены вниманием краевых 
и федеральных властей. На территории 
муниципалитетов реализуются губерна-
торские программы – строятся школы, 
Дома культуры. В рамках региональной 
программы «Ремонт 100 скважин» по 
поручению главы региона проводится 
модернизация объектов водоснабжения.

Активно ведется дорожное строитель-
ство. В Павловском районе реализуется 
большой проект по строительству дороги 
от краевого центра в сторону Камня-на-Оби. 
Теперь от Барнаула до Павловска – ровная, 
хорошая магистраль, которую водители 
уже успели оценить по достоинству. На 
следующий год мы дойдем до Павловска.

Несколько объектов сделано и в 
Ребрихинском районе – это, к при-
меру, дорога Белово-Ворониха. На сле-
дующий год есть планы по текущему 
ремонту дороги Комсомольский-Новые 
Зори. Исходя из тех цифр, которые за-
кладываются в бюджете на 2018 год, 
скорее всего, они будут реализованы.

На округе я работаю в одной связке 
с коллективами предприятий, обще-
ственниками, в постоянном контакте 
с руководителями муниципалитетов 
и краевой властью. Будем работать и 
стремиться к тому, чтобы Павловский 
и Ребрихинский районы на постоянной 
основе участвовали в краевых инвести-
ционных программах и партийных 
проектах. У нас общая цель – сделать 
наши территории и регион в целом 
комфортными для проживания.

Вадим КУЛЕШОВ

«Патамушта зарплата маленькая»
Одно дело – удобно устроившись перед телевизором, смеяться 
над тем, как «Уральские пельмени» троллят ненавязчивый по-
чтовый сервис, и совсем другое – испытать его на себе.

Выбор у меня невелик. Либо пользоваться отделением «Почты России» № 43 на улице 
Пушкина – оно недалеко от редакции, либо 67-м на улице Попова, что рядом с домом. 
Очередей там нет. В тесных, душных комнатках им просто негде выстроиться. Те, кто 
забежал туда по незнанию «быстренько» что-нибудь получить или отправить, набиваются 
под завязку, как в автобус № 60 в час пик. Может, там не знают, что в России полным хо-
дом, как сообщают представители ведомства, реализуется проект «Почта без очередей»?

Наивные, мы так радовались внедрению электронной очереди, удобной хоть в 
банке, хоть в МФЦ. Взял талончик, решил вопросы – свободен.

Вот и визит на почту начинался хорошо. Не было впереди подслеповатых бабулек, 
которым полчаса нужно объяснять правила пользования терминалом. И автоматиче-
ский женский голос бодро каждые две минуты извещал о продвижении к заветной 
цели. Быстро прошла П160, объявили П162… Стоп, у меня же П161! И куда теперь с ней? 
В попытках разобраться выясняю, что вокруг стоят такие же растерянные. Они образо-
вали уже вторую, живую очередь к единственному оператору, чтобы узнать, что не так 
с электронной. Та устало просит не приставать к ней, потому что система – дура, что ей 
в голову электронную взбредет, то она и объявляет.

Бездарно и бесцельно прошел час жизни. Ушла без посылки в надежде на лучшее 
завтра. И с вопросом, на который ответа пока не нашла.

Почему на «Почте России» дают сбои все достижения цивилизации? СМС-оповещения 
о том, что твоя посылка тебя ждет, не приходят. Электронная очередь ничего не логи-
стирует и не улучшает. Терминалы виснут. А в часы, когда народ, возвращаясь с работы, 
забегает туда «на пять минут», работает только одно окно. Впрочем, ответ, кажется, есть.

«Патамушта зарплата маленькая», – вяло защищаются представительницы ведом-
ства, в котором доходы топ-менеджеров в месяц начинаются от миллиона рублей 
(официальные данные).

Да бог бы с ними, с посылками. В конце концов, в России работают и другие почтовые 
службы. Но невозможно отмахнуться от того, что кровно обижает журналистскую душу. 
«Почта России», традиционный партнер и друг «АП», ведет себя совсем не по-дружески 
с нашими читателями. Грустные вести идут из сел и городов.

По данным редакционного отдела подписки, не доставляют газету читателям многие 
почтовые отделения краевой столицы и сел (список – в редакции), а в 58-м отделении 
Барнаула отличились тем, что попросили нашу читательницу не выписывать больше 
«Алтаечку», с которой та идет по жизни уже полвека. Вопиющая история произошла с 
жительницей краевого центра Пелагеей Андриановой. Женщине – 90 лет, сама дойти 
до почты не может, но и ей не носят газету.

Почтальоны, не стесняясь, убеждают жителей (!) отказаться от подписки. Мол, все равно 
носить не будем. И тут, как ни странно, железно держат свое слово. Либо не доставляют 
прессу вовсе, либо – сразу все номера пачкой за неделю-две. Вопрос: кому нужны новости 
недельной давности? Экивоки на нехватку кадров, извините, дорогие партнеры, не рабо-
тают. Ведь деньги с клиентов вы берете исправно, в том числе и за доставку.

Когда народ массово начнет писать претензии к «Почте России», боюсь, последнего 
ее оператора из единственного окошка бросят на отписки. И тогда в очередях мы про-
ведем лучшие годы своей жизни, а газет и вовсе не дождемся. 

Тамара ПОПОВА

.У НАШИХ СОСЕДЕЙ.
А вот это нельзя

В Новосибирской области планируют за-
претить мигрантам работать в фастфуде.

Региональное Министерство труда предла-
гает расширить список «запретных сфер» для 
мигрантов с 33 до 39. В августе 2016 года в регионе 
ввели запрет на работу мигрантов по трудовым 
патентам в сфере пассажирских перевозок, об-
разования, добычи полезных ископаемых, охоты 
и рыболовства. В марте 2017 года перечень был 
расширен. В него вошли производство алкоголя, 
лекарств, табака и табачных изделий, оптовая 
торговля лесом и пиломатериалами. Запрет ка-
сается граждан Таджикистана, Узбекистана, 
Украины, Молдавии и Азербайджана.

Везде бы так
На Омском нефтезаводе возводят самые 

современные в стране очистные сооружения.
Комплекс «Биосфера», который планируется 

запустить в 2020 году, станет изолированной си-
стемой многоуровневой фильтрации воды. В ней 
предусмотрена многоступенчатая очистка про-
мышленных стоков, включающая механическую, 
физико-химическую, биологическую очистку, уголь-
ную фильтрацию и обеззараживание ультрафио-
летом. За счет замкнутого цикла 70% очищенной 
воды будет возвращаться в производство, а объемы 
использования речной воды снизятся в два раза.

Копеечник 
от шизофрении

В НИИ фармакологии Томского националь-
ного исследовательского медицинского центра 
(НИМЦ) разработали растительный нейролеп-
тик. В основе препарата растительное веще-
ство, которое выделено из произрастающего 
в Сибири растения рода копеечник.

«Препарат поможет в лечении шизофрении 
и других психотических состояний. Клиниче-
ские испытания покажут, насколько эффективен 
новый препарат по сравнению с имеющимися 
средствами, но мы нацелены на то, что он сможет 
стать средством основной терапии», – сообщила 
СМИ научный сотрудник лаборатории НИИ фар-
макологии Юлия Федорова.

Когда искусство 
лечит душу

В Республике Алтай для осужденных, от-
бывающих наказание в исправительной 
колонии № 1, организовали выставку из 30 
картин художника Григория Чорос-Гуркина.

В своих лучших работах этот художник стре-
мился к созданию собирательного образа ве-
личавой природы Алтая, сумевшей согреть не 
одну пораненную душу.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

.РАКУРС.

Н        -
 , , 
     
   . 



 № 215 (29602) 
Вторник, 14 ноября, 2017 год4 МОЗАИКА

Российский Дед Мороз приехал на Алтай.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СКОРО  НОВЫЙ ГОД .
Дед Мороз в квадрате

На выходных в Барнау-
ле встретились сразу 
два зимних волшебника 
– российский и алтай-
ский. Счастью ребятни 
не было предела.

12 ноября у краевого театра 
драмы, несмотря на морозец, 
собралось много людей. Ма-
ленькие барнаульцы хлопали в 
ладоши, смотрели по сторонам, 
с нетерпением ждали, когда 
на площадке появятся целых 
два Деда Мороза! На встречу с 
Дедушками приехали четве-
роклассники из Тальменского 
района. Учитель Кашкарагаи-

хинской школы и руководитель 
группы Валентина Иванова 
говорит:

– По традиции в ноябре-де-
кабре едем с ребятами в Барна-
ул. Сегодня у нас насыщенная 
программа. Ребята отдадут вол-
шебнику письма с желаниями и 
затем отправятся в Алтайский 
театр музыкальной комедии на 
спектакль «Морозко».

Сами ученики признаются, 
что всю ночь не спали, думали, 
с какой просьбой обратиться к 
Деду Морозу. 10-летний Кирилл 
Калабин рассказывает:

– У меня целый мешок завет-
ных желаний, но выбрать-то 

нужно всего одно. Мечтаю 
увидеть под наряженной ёл-
кой ноутбук!

Оля Канакова хочет, чтобы 
Дедушка с бородой превратил 
её в ведьму и подарил метлу, на 
которой можно облететь весь 
земной шар. Снежана Боброва 
мечтает о том, чтобы ее близ-
кие были здоровы и счастливы. 
Пока ученики наперебой рас-
сказывали о сюрпризах, кото-
рые они планируют получить в 
новогоднюю ночь, на площадке 
появились оба Деда Мороза, 
алтайский пришел вместе со 
Снегурочкой, мишкой и зай-
цем, российский в нынешнем 

году оставил внучку дома на 
хозяйстве, а в путешествие 
взял веселых клоунов. Волшеб-
ники при встрече обняли друг 
друга. Наш Дедушка рассказал 
прибывшему из Красноярска 
гостю о том, как в Барнауле го-
товятся к зимнему празднику:

– На площади Сахарова будет 
стоять огромная елка, рядом 
установят карусели. Мастера 
сделают красивые ледяные фи-

гуры. В городе скоро откроют 
катки для взрослых и детей.

Тот в свою очередь отметил, 
что очень любит бывать на 
Алтае, любоваться красивой 
зимней природой и радовать 
ребятишек. Он аккуратно сло-
жил детские письма в большой 
красный мешок и пообещал 
исполнить все мечты.

Праздник продолжился в од-
ном из торговых центров Барна-

ула. Для малышей подготовили 
интересную программу. Они 
украшали пряничную елку, фо-
тографировались с роботами, 
уплетали сладкую вату. Сотни 
людей в этот день пришли по-
смотреть на гостя из Великого 
Устюга. Дети обнимали россий-
ского Деда Мороза, читали ему 
стихи, трогали за бороду.

С седобородым волшебни-
ком на Алтай приехала фигу-
ристка, участница шоу «Танцы 
на льду» Анастасия Гребенкина. 
Вместе они исполнили жела-
ние 10-летнего барнаульца 
Ильи Синицына. Мальчику 
с синдромом ДЦП гости пода-
рили специальные коньки и 
вывели его на каток в новой 
спортивной обуви. Момент был 
настолько трогательным, что 
многие присутствующие не 
могли сдержать слез. Мама 
Ильи Юлия делится впечат-
лениями:

– Зима для сына – любимое 
время года. Он любит играть в 
снежки, лазить по сугробам. 
Осенью сказал мне о том, что 
хочет встать на коньки. Мы на-
писали письмо Деду Морозу, и 
вот мечта стала реальностью.

Затем праздник продол-
жился в барнаульском парке 
«Лесная сказка». Там прошла 
программа «Загадай желание». 
В резиденции алтайского Деда 
Мороза организовали фото-
сессию. Гостей угощали чаем с 
алтайскими травами и медом.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  НОВОСТИ .

  ХОББИ .  КРАТКО .
У Анны Корчагиной из 
Кытманово необычное 
увлечение – она собирает 
сувенирную обувь.

Все началось с того, что семь 
лет назад на день рождения 
друзья подарили ей керами-
ческий «рваный» башмак – 
такими обычно украшают 
садовые композиции. Стату-
этка так приглянулась хозяй-
ке, что прочно обосновалась 
в доме на полочке в качестве 
украшения.

– У Алексея Толстого есть 
сказка «Прожорливый баш-
мак». В доме ночью оживали 
предметы, и была там нари-
сованная «рожа», которая 
всех пугала. Никто не мог с 
ней справиться, пока ее не 
проглотил старый башмак... 
То есть в башмаке, который 
порядком изношен и многое в 
жизни повидал, есть какая-то 
внутренняя сила, характер. И 
мой первый башмачок очень 
напомнил мне героя сказки и 
стал неким талисманом в моем 
доме, – рассказывает Анна.

А потом муж купил боль-
шой ботинок-вазу, его она по-
ставила в саду… И с тех пор у 
друзей и родственников Анны 
Корчагиной никогда не возни-
кает вопросов, что ей подарить 
на праздник.

Филоботия – один из видов 
коллекционирования обуви. 
Считается, что это хобби со-
стоятельных людей. Цена 
некоторых миниатюр, кото-
рые являются произведени-
ем искусства и выполнены из 
дорогостоящих материалов, 
порой превышает стоимость 
настоящих туфель.

Анна Корчагина на свою 
зарплату сельского библиоте-
каря не может себе позволить 
купить какой-то эксклюзив. 
Но и в ее коллекции есть чему 
удивиться и умилиться. Толь-
ко представьте: ботильоны, 
пинетки, ботиночки, башмач-

ки, туфельки, кроссовки – из 
керамики, фарфора, кожи, 
стекла, в виде свечек, елоч-
ных игрушек, магнитов, под-
ставок под карандаши, под 
сотовые телефоны… Кеды-ко-
пилки, сапожок-зажигалка, 
лапоть-пепельница, туфель-

ка-флакон с парфюмом... И 
это еще не все!

Очень трогательно выгля-
дят изделия ручной работы 
из бересты и газетных трубо-
чек. Некоторые миниатюрные 
башмачки привезены из Гер-
мании, Франции, Турции…

А еще есть даже настоящие 
туфельки Золушки из хруста-
ля, умещающиеся на ладошке. 
Но самые любимые – голубые 
фарфоровые лодочки на изящ-
ном каблучке, украшенные 
крошечными розочками...

– Я купила их в Барнауле 
– это была любовь с первого 
взгляда. Говорят, если женщи-
не понравились туфли, то не 
важно, какого они размера... 
И если башмак для меня – 
это символ мужественности 
и силы, то туфелька – олице-
творение женского счастья. 
А чтобы быть счастливой, 
туфельке всегда нужна пара, 
– делится Анна Корчагина.

В каких бы магазинах она 
ни бывала – сувенирных, хо-

зяйственных, магазинах игру-
шек – всегда ищет глазами 
своё. Башмачки и туфельки у 

нее по всему дому и на работе. 
Она любит их переставлять, 
фантазировать с ними компо-
зиции интерьера… Каждый 
экземпляр дорог сердцу и 
хранит воспоминания о ме-
стах или людях. Больше здесь 
вещей дареных. Вот, к при-
меру, крохотные резиновые 
сапожки, которые так малы, 
что с трудом надеваются на 
мизинец, – подарок подруги, 
которая живет в Германии и 
коллекционирует сов.

Коллекция Анны Корча-
гиной насчитывает более 
ста предметов, есть в ней ва-
рианты с парами и без пар. 
Последний экспонат попол-
нил коллекцию этим летом 
– коллега привезла подарок с 
ярмарки русских ремесел из 

Солонешного. Сама же хозяйка 
признается, что давно уже не 
может позволить себе какой-то 
новый сувенир: сказывается 
кризис. Недавно видела в 
хозтоварах башмачок, очень 
понравился, но стоит 700 ру-
блей – не по карману…

А впрочем, это вовсе не 
значит, что Анна Корчаги-
на думает завязать с люби-
мым хобби. Уже много лет 
эта женщина увлекается ру-
коделием: мастерит славян-
ские куклы-обереги из ниток 
и ткани – на продажу и для 
души. Теперь подумывает 
освоить некоторые техники 
изготовления сувенирной 
обуви.

Ольга РОДИОНОВА
(фото автора)

Туфельки – на счастье

Арбат ждёт гостей
В пешеходной зоне Барнаула, которую в народе прозвали 

барнаульским Арбатом, 19 ноября состоится ярмарка «Ал-
тай ремесленный»,  на которую приедут мастера народных 
промыслов со всего края.

Как рассказали в пресс-службе городской администрации, 
будут представлены работы в различных жанрах и техниках: 
резьба по дереву и лоскутное шитье, валенки и шали, атласные 
ленты и народные костюмы и т. д.

Гостей ярмарки ждут традиционный горячий сбитень, чай 
и русские блины. В развлекательной программе – скоморохи, 
хороводы, игры с детьми и другие народные забавы для всех 
посетителей. 

Миллион на зону отдыха
В селе Тогул получили более миллиона рублей на обустрой-

ство зоны отдыха. Деньги выделены в рамках федеральной 
целевой программы «Устойчивое развитие сельских терри-
торий» из федерального и краевого бюджетов. Также удалось 
привлечь финансы из внебюджетных источников.

Когда обустройство зоны отдыха завершится, то там смогут 
проводить свободное время не только местные жители, но и 
гости региона.

Ранее Тогулу выделили два миллиона рублей на обустройство 
детских площадок,

Мария СТРЫГИНА

Поймали удачу за хвост
Жители края стали чаще выигрывать в лотереи. Как 

сообщили «АП» в одной из самых популярных лото-компа-
ний, за последние два года в регионе призы от 100 тысяч 
рублей были выиграны 41 раз. Семеро победителей бла-
годаря лотереям стали миллионерами.

Так, недавняя студентка Марина выиграла в этом году 1,5 милли-
она рублей. Победительница мечтала о шикарном автомобиле. Но 
поскольку машина у нее уже есть, свой приз решила инвестировать 
в недвижимость или открытие собственного бизнеса. Увлечение 
лотереями она унаследовала от бабушки, давней поклонницы 
лотерейных ТВ-трансляций.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Как «Деревенька»
встретилась с «Серебряной»

Марафон Дней культуры «Соседи» шагает по Алтайскому 
краю. На этот раз самодеятельных артистов из Мамонтов-
ского района встречали рубцовчане.

Гости из далекого района привезли с собой несколько вы-
ставок, рассказ об истории района и самобытные творческие 
коллективы с программой «Лучшее – с любовью к землякам!».

На сцене Городского Дворца культуры выступили заслужен-
ный коллектив самодеятельного художественного творчества 
Алтайского края ансамбль русских народных инструментов 
«Сувенир» и народный вокальный ансамбль «Деревенька». По-
радовал зрителей и рубцовский народный ансамбль русской 
песни «Серебряна».

Вниманию посетителей в фойе были представлены фото- 
в ыставка «Царица роз» и книжная экспозиция «Литературная 
провинция». На последней, в частности, была представлена 
книга «Алтайская деревня», своего рода летопись Мамонтов-
ского района. 

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Уникальная «Галерея туфельки» – един-
ственный в нашей стране частный музей, 
где представлена богатая коллекция мини-
атюрной обуви. Основала музей Оксана Пе-
ревощикова в 2013 году, в собрании галереи 
находится 2500 экземпляров, в том числе 
экспонаты из личной коллекции основа-
тельницы, которую она собирает 20 лет. Там 
представлены как миниатюрные копии на-
стоящей обуви, так и туфли в виде цветов, 
сказочных героев, животных, чайников...

Всемирное признание и несколько меж-
дународных наград завоевала коллекция 
Just the Right Shoe, которая была разрабо-
тана американской художницей Лорейн 
Вейл (Raine). В 1998 году она запустила свою 
первую партию обуви, которая включала 
миниатюры размером 4,5 см, и они были 
скульптурным совершенством.

Самые маленькие в мире валенки – дли-
ной ступни всего 1,5 миллиметра – создал 
омский микроминиатюрист Анатолий Ко-
ненко, побив рекорд своего коллеги – Валерия 
Соколова из Ивановской области – всего на 0,5 
мм. Но до этого Коненко пришлось свалять 
валенки из шерсти сначала в 5 мм, затем в 
4 мм и 3 мм по длине стопы. Все процессы 
выполнялись под микроскопом.

А вот иркутский сапожник Виктор Баже-
нов шьет обувь миниатюрную и гигантскую. 
Размеры его эксклюзивных моделей – от 
нескольких миллиметров до нескольких 
метров. Свои работы, даже самые крошеч-
ные, он создает по всем правилам. Есть в 
его коллекции даже обувь из рыбьей кожи. 
Кстати, сапожному ремеслу он учился в 
Барнауле у старых мастеров-сапожников 
и портных.

Дюймовочке и не снилось
  ФАКТ .

В коллекции сувенирной обуви Анны Корчагиной более 100 экземпляров.

Туфли Золушки.

КСТАТИ
В воскресенье в Барна-
уле в торжественной 
обстановке открыли 
«Школу волшебников». 
Это совместный про-
ект местной резиден-
ции Деда Мороза и дет-
ского города профессий 
«Кидвиль». 

Из Франции 
с любовью

На канале «Моя пла-
нета» показали 
программу «Сесиль 
в стране чудес», по-
священную поездке 
французской актри-
сы Сесиль Плеже в 
Алтайский край. В 
рамках проекта она 
путешествует по 
России и в юмористи-
ческой форме развен-
чивает сложившиеся 
о нашей стране сте-
реотипы.

Летом актриса приезжа-
ла на Алтай. Сначала она 
посетила Белокуриху, где 
принимала радоновые и 
пантовые ванны в сана-
тории. Там же чемпион 
мира по массажу Сергей 
Дейкун сделал ей массаж 
алтайской гречкой. После 
этого Сесиль сходила в го-
роде-курорте на ночную 
дискотеку, побывала в 
кузнице единственной в 
Сибири женщины-кузнеца 
Анны Билецкой.

Главной целью поездки 
был поиск язычников. 
Часть маршрута актриса 
проехала на квадроцикле, 
а часть преодолела пеш-
ком. В итоге добралась 
до кумандинцев. Затем 
шаман Артем Игнатенко 
провел ритуал исцеления.

В телепрограмме канала 
«Моя планета» выпуск об 
Алтае вышел 13 ноября. По-
втор можно будет увидеть 
14 ноября в 21.10.

Алёна ИВАНОВА

Десятилетний барнаулец Илья Синицын получил первый
новогодний подарок – коньки.

Ребята с замиранием сердца ждали встречи
с зимним волшебником.


